

SUSCRIPCIONES

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

AÑO 2.º

Orense 7 de Octubre de 1899.

ANUNCIOS

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

Núm. 285.

El jefe del Transvaal

Todas las miradas están hoy fijadas en Paul Kruger, el presidente de la República del Transvaal.

Es un hombre que no tiene ni ha tenido semejante en el mundo.

Gobierna con el despotismo de un rey absoluto, la diplomacia de Bismark y la sencillez de Washington. Bismark dijo de él que es el diplomático más grande que ha conocido.

Su figura es digna de estudio.

Aún cuando es dictador, vive con sencillez democrática en una casa de su pertenencia en Pretoria.

Se levanta al romper el día, según la añeja costumbre boer, y después de una *toilette* muy rápida, de tomarse una taza de café y de leer un par de páginas de la Biblia, sale al pórtico de su casa y empieza á recibir en audiencia á la multitud de personas que allí acuden desde antes del amanecer. Escucha á todo el mundo y resuelve las cuestiones en el acto y con una habilidad maravillosa.

Va á las oficinas del Gobierno á las nueve de la mañana, acompañado de nueve policías armados. Hasta las cuatro no vuelve á su casa; entonces se sienta en la galería, y se pone á fumar su pipa, una pipa viejísima de madera muy corta y mal oliente, que es la compañera inseparable de Kruger y que no carga nunca más que con el tabaco del país.

Su comida es sencillísima. Su única bebida es el café, del cual hace gran consumo, además de obsequiar con él á cuantos le visitan. La galleta dura le sirve de pan y no come casi más que vegetales. "Cuando tengo sed bebo café y fumo; y cuando estoy pensando, fumo y bebo café," es un dicho muy frecuente en él.

Muy descuidado en el vestir, nadie al verle diría que es jefe de un importante Estado. Cuando salió de Transvaal para ir á Londres por primera vez, iba vestido con el traje de los labradores sudafricanos: sombrero de ala ancha, chaqueta corta y pantalones metidos dentro de altas botas de cuero claro. A su regreso asombró á su pueblo presentándose con sombrero de copa, levita y botas de charol; desde entonces no ha dejado ni un día de usar este traje, sólo que la levita se ha quedado muy corta, el sombrero tiene forma antiquísima y las botas no demuestran por su hechura ser obra de ningún zapatero á la moda.

Las creencias religiosas de Kruger son extremadamente austeras. Casi se podría decir que en muchas cosas es más mahometano que cristiano. Lo que Dios envía hay que aceptarlo sin murmuración y sin tratar de evadirlo. Si llega la muerte es porque nos conviene y los que sobreviven no deben entregarse á lamentaciones impías. Si sobreviene un hambre, es obra de Dios y, por lo tanto, hay que acatarla. Y de igual suerte todo cuanto Dios manda. En 1894 hubo una gran plaga de langosta en el Trans-

vaal: sus nubes oscurecían el cielo y los insectos lo devoraban todo y destruían las cosechas; pero Oom (pronúnciese *Um*) Paul prohibió que se combatiera la plaga.

—"Dios la ha enviado—decía—y no debemos intervenir en contra de su voluntad."

Las langostas vivieron y prosperaron durante varias generaciones; las primeras eran del tamaño de las que vemos en España; pero las últimas eran enormes de grandes; los animalitos medían de 7 á 8 centímetros de largo y tenían una resistencia prodigiosa.

El presidente Kruger ejerce funciones de todo, incluso de juez, y gracias á él hay seguridad en las calles de Pretoria. No permite que los *kafires* salgan de sus casas después de las 9 de la noche. Si se comete un crimen, Oom Paul llama al jefe de policía, que es, por cierto, un magnífico tipo de boer, y le da sus órdenes: da cinco días de tiempo para coger á un asesino; tres para la captura de un ladrón de ganado; y uno para la de cualquier ratero vulgar. Si la policía no trae al delincuente dentro de esos plazos, Kruger la despide y cambia de personal. El resultado es que casi siempre se cumplen los deseos del presidente y que en Pretoria quedan muy pocos delitos impunes.

Le gusta ejercer de Salomón, y cuando va por la calle y ocurre alguna riña interviene en el acto y sentencia lo mismo que si estuviera en el tribunal.

Un día vió á dos hombres que estaban disputando acerca de la propiedad de un burro que ambos decían ser suyo. Kruger se detuvo y después de interrogarles, otorgó á uno de ellos el animal.

—Toma—le dijo,—es tuyo; ahora llévate á tu casa.

—¡Pero si no puedo! Si se niega á andar!—replicó el boer.

—Pues yo te lo llevaré—dijo el presidente.

Y cogiendo el borriquillo bajo uno de sus robustos brazos, se lo llevó á casa del hombre y lo echó al corral.

Sus fuerzas extraordinarias son el resultado de largos años de constante ejercicio. Siendo aún muchacho, era un luchador temible.

Tendría 17 ó 18 años cuando ya era un tirador de los mejores del país y tomó parte en los rudos combates de matabeles en los tiempos en que los boers del Gran Trek derrotaron á Morelikatse, padre de Sobengula.

Las historias que se cuentan sobre la fuerza de Kruger son muchas y sorprendentes. Un día, cuando tenía 16 años, su padre le mandó con un carro vacío y con unos bueyes para que los llevara á su casa; con él iba su hermanita. A los pocos kilómetros de camino, saltó del bosque una pantera. Los bueyes, asustados, echaron á correr, volcando el carro y arrojando al suelo á la niña. Paul saltó tras ella y, aunque no llevaba armas, se arrojó sobre el animal, le cogió por la garganta y le estranguló. Luego chorreando sangre por todas partes

por los arañazos tremendos que le había hecho la fiera, cogió á su hermanita en brazos y la llevó andando hasta su casa. Este hecho le convirtió en el héroe del Transvaal.

Otra vez, cazando á un búfalo y á punto ya de alcanzarle, el animal tropezó y cayó dentro de una poza llena de agua y cieno; el caballo en que iba Kruger, no pudiendo contener el ímpetu de su carrera, cayó también en el agua arrojando al jinete encima del toro. Paul no perdió la presencia de ánimo ni un segundo; cogiendo al búfalo por los cuernos le hizo torcer la cabeza y mantuvo los hocicos dentro del agua hasta que le ahogó.

Su valor es indomable. Siendo todavía un chico, la escopeta que había cargado hasta la boca para no marcar á un rinoceronte en cuya persecución iba, reventó y le destrozó la punta del pulgar izquierdo. Antes de que pudiera curarse la herida empezó ésta á presentar mal aspecto y á dolerle mucho. En el acto se amputó el pulgar por la primer coyuntura, con un cortaplumas; y viendo que no mejoraba la herida, volvió á cortarse por la segunda coyuntura hasta que vió que ya la herida no ofrecía peligro. Un hombre que hace eso no se asusta fácilmente.

Kruger ha sido comparado á casi todos los grandes hombres de este siglo; pero, como hemos dicho, no se parece á ninguno.

El solo está haciendo frente á Inglaterra y él solo con su pertinacia ha salvado más de una vez á su país y ha hecho de éste lo que hoy es.

LOS BOERS

Pretoria, la capital del Transvaal, es una población de 12.000 almas, muy parecida por sus calles y edificios á las ciudades holandesas. En ella, como hemos dicho, reside el presidente de la República.

Pero la gran ciudad por excelencia, el centro de los negocios, es Johannesburg, que tiene actualmente cerca de cien mil habitantes y ofrece el aspecto de una capital en bastante progreso, y en donde los vestigios del pasado luchan con las manifestaciones del genio humano, pues el extranjero puede ver, por ejemplo, en las calles, al lado de un tranvía eléctrico y de un automóvil un carro boer tirado por 12 ó 16 bueyes.

Las calles son largas y las casas espaciosas; la vida es muy cara como en todos los centros de especulación; abundan las diversiones y los espectáculos públicos; hay circos, teatros, cafés-conciertos y—detalle típico—en esta ciudad donde hasta ayer, casi imperaban las sencillas costumbres de los boers, va la gente al teatro vestida con todo lujo, y es frecuente ver en los hoteles y restaurants, á los caballeros en traje de frac, y á las damas con magníficos trajes descotados y brillantes en la garganta y en las orejas.

Como el Transvaal tiene, apenas, medio siglo de existencia, se deduce de los anteriores datos que la civilización ha marchado allí á paso de gigante. Sin duda, por esto quiere quedarse Inglaterra con aquella República, como se apoderó del Natal en 1843.

Lo que falta saber es si los boers, se dejarán ahora conquistar tan fácilmente.

Entre los viejos patriotas del Transvaal figura en primer lugar el presidente Kruger, hombre sensato y prudente si los hay, pues sabe unir á su ferviente patriotismo la dulzura y la moderación.

Todas las personas que han recibido hospitalidad en la *villa* del presidente en Pretoria, han

quedado encantadas de la acogida sencilla y cordial que éste les ha dispensado.

Hemos llamado *villa* debiendo llamar casa de campo á la posesión en donde reside Kruger.

La casa solo tiene un piso, rodeado de una amplia galería, utilizada en el estío como sala de audiencias.

El presidente tiene siempre abierta su residencia, lo mismo á los que van á pedir un consejo que á los que quieren darlo. La casa se confundiría con la de cualquier ciudadano, si no fuese por la pareja de guardias colocada en la puerta.

Kruger habla poco, prefiere escuchar. Su talento y su prodigiosa memoria le permiten decir mucho en pocas palabras; su concisión es casi exagerada; parece que al hablar recita máximas.

Hace una vida muy regular, sin proporcionarse ninguna distracción que pueda disminuir el número de horas de trabajo. Tiene un sueldo de 185.000 francos y solo gasta 50.000. Es la modestia en persona.

La fuerza de su carácter le lleva alguna vez hasta el estoicismo. Cuéntase que un día, al cargar su escopeta, se hirió en el extremo del dedo pulgar, y viendo después que la herida se enconaba se cortó la falange con un cuchillo. Pasaron algunos días y como la gangrena se corriese á todo el dedo Kruger se lo cortó de raíz, salvando su mano por este acto de valor.

Las fuerzas de Inglaterra

Inglaterra tiene ya reunidos, 6 en camino para el Sur de Africa, 35.000 hombres. El general Sir Rewers Buller, indicado para el mando en jefe, considera necesarios 75.000, y no distará mucho de esa cifra el número de soldados que envíe Inglaterra.

La mayor parte de esta fuerza se concentra en Natal, para invadir el Transvaal por Majuba y Laing's Neck, de tristísimos recuerdos para el ejército inglés. Es seguro que esta vez tomará Inglaterra las precauciones necesarias para que no se repitan las derrotas que sufrieron antes sus ejércitos en aquellos puntos.

En la extensa frontera occidental del Transvaal y del estado libre de Orange, apenas tiene colocada Inglaterra fuerza militar alguna. Unos 500 hombres, al mando de un expertísimo guerrillero, el coronel Baden Powell, acampados en Ramathlabama, sitio próximo al que sirvió de punto de partida á la expedición Jameson, constituyen el núcleo de fuerzas más numeroso que hay en aquella frontera.

No parece verosímil que se envíen allí grandes núcleos de fuerza, mientras Inglaterra no adquiera la confianza de que la colonia del Cabo le sea fiel en la presente contienda. De ocurrir un levantamiento en la colonia, las fuerzas inglesas que se enviaron á las fronteras occidentales del Transvaal y de Orange se encontrarán incomunicadas en los territorios de Bechuana, cuyos habitantes han dado no poco que hacer á Inglaterra en tiempos recientes.

Los boers

Tienen hoy en armas unos 35.000 hombres. Son excelentes guerrilleros.

De la artillería que les ha enviado recientemente la casa Krupp, se dice que es superior á toda la conocida hasta ahora en iguales calibres.

La constituyen en su mayoría cañones de campaña de 5 pulgadas, que disparan proyectiles de 10 libras de peso.

Población

Cabo de Buena Esperanza: Población blanca, 400.000; de ellos dos terceras partes son boers. —Negra, 1.000.000.

Transvaal: Blanca, 265.000.—Negra 800.000. Natal: Blanca, 45.000; una tercera parte boers.—Negra, 460.000.

Riodesia: Blanca, 13.300; la casi totalidad inglesa.—Negra, 300.000.

De la Región

Santiago.

Un aldeano que acomodó en una cuadra dos bueyes que trajera al pueblo y al tratar de recogerlos, sin advertir que en el piso había un pozo mal cubierto con

maderos, uno de los bueyes se precipitó en él arrastrando á su dueño.

Tuy.

Ha muerto una mujer á consecuencia del desplome de una pared en la casa donde vivía.

La infeliz, que se llamaba Asunción Bergiela Castro, y tenía 30 años de edad, fué sacada casi cadáver de entre los escombros y falleció pocos momentos después.

Vigo.

El oficial de la Sucursal del Banco de España D. Ubaldo Medina, ha sido trasladado con igual cargo á la de Segovia.

La carga salvada por la tripulación del *Cabo Prior* consiste en 800 cajas y 125 tercios de tabaco, 236 cajas de conservas y algunos bultos más.

Se ha ultimado el contrato con una empresa de Gibraltar para el salvamento del buque y del resto de la carga.

Pontevedra.

La Dirección general de contribuciones directas ha nombrado un arquitecto y dos auxiliares temporeros, para que con toda urgencia procedan á comprobar el registro fiscal de edificios y solares.

Han contraído matrimonio la Srta. Regina Cobián y el teniente de Infantería D. José Fariña.

La gran Prensa

El Correo

Crée que la solución dada á la crisis ha mejorado la situación del Gobierno, que se ha librado de un huésped molesto—Polavieja—y se ha reforzado con un prestigio, Azcárraga.

El Imparcial

Escribe acerca de la reforma que es necesario hacer en Marina para lo cual es necesario llevar á ese Ministerio á un hombre civil, á un ex-ministro de talento y de energía.

La Epoca

Titula su artículo *Silvela parlamentario*. Si la salida de Polavieja no ha producido ni el menor movimiento en la opinión y en el ejército, lo mismo sucederá en el Parlamento.

El País

Trata de la guerra en Transvaal en sentido antibritánico.

Heraldo de Madrid

Todavía no tiene prisa Silvela de regresar á Madrid. Es verdaderamente irrisorio que, después de la tranquilidad en que ha vivido el Gobierno durante tres meses, todavía piense en dilatar la reunión de las Cámaras.

El Globo

Resulta ahora que con la entrada de Azcárraga no se ha resuelto nada, pues que el nuevo ministro de la Guerra ha jurado el cargo sin soltar prenda acerca de las economías.

El Tiempo

El Gobierno cumple su promesa de llevar las economías hasta el límite extremo compatible con la realidad. Pos eso la opinión ha reaccionado en sentido favorable.

La Discusión

El país no se preocupa de los cambios de ministros, sino de que se hagan economías verdaderas, cuantas más mejor y hágalas quien las hiciera.

LA GACETA

Correspondiente al día 5 publica las disposiciones siguientes:

Presidencia

Reales decretos admitiendo la renuncia del cargo de ministro de la Guerra al general D. Camilo Polavieja, y nombrando para el mismo á D. Marcelo de Azcárraga.

—Real decreto resolviendo una competencia entre el gobernador de Navarra y el juez de Tudela.

—Idem resolviendo dos competencias entre el gobernador y la Audiencia de Santander.

—Idem id. id. entre el gobernador de Sevilla y el juez de Marchena.

Gracia y Justicia

Reales órdenes jubilando á D. Gaspar Alvarez de Sotomayor, D. Angel Gómez, D. Francisco Carrillo y D. Ignacio Caldes, registradores de la Propiedad de Lucena, Llerena, Aguilar y Alberique, respectivamente.

—Reales órdenes nombrando registradores de la Propiedad:

De Sacedón, á D. Isaac Vázquez Rueda; de Arnedo, á D. Joaquín Jiménez Cabronero; de Vivero, á D. Antonio Mas-seda, y de Puente del Arzobispo, á don Domingo Guillén.

Fomento

Real orden dictando reglas para que puedan dirigir minas en España los ingenieros con título expedido en el extranjero.

Estado

Real orden concediendo el *Regium exequatur* á los individuos que se citan.

CORTEZO

Y

EL CORDÓN SANITARIO

Como complemento al vergonzoso regateo empleado por el Sr. Cortezo con esta provincia en todo lo que se refiere á facilitarnos los más imprescindibles elementos sanitarios para prevenirnos contra la probable invasión de la peste bubónica, viene hoy á poner digno remate á su obra el abandono á que se ven relegadas las escasas fuerzas estacionadas en nuestra frontera.

¿Qué le suponen al diputado por Bande los trabajos y penalidades que está sufriendo el infeliz soldado, expuesto á la intemperie y mal cobijado por miserables casetas cubiertas de pajá?

Nada, absolutamente nada; lo mismo que le supone la provincia cuya representación en Cortes le sirvió de peldaño para escalar la dirección general de Sanidad.

Treinta tiendas de campaña, con la promesa incumplida de enviar hasta cincuenta, le parecen al docto y sapientísimo Sr. Cortezo más que sobrado albergue para que puedan guarecerse cuatrocientos ó quinientos hombres.

Será curioso conocer al fin de la jornada la parte que ha correspondido á esta provincia del millón de pesetas destinadas á sufragar los gastos de la campaña sanitaria contra la peste, pues lo menos que teníamos derecho á exigir del conspicuo director de Sanidad era la construcción de barracones de madera, á medio metro de altura del suelo, y cubiertos con lienzos embreados con objeto de evitar que los soldados ingresen en los hospitales por efecto de las humedades y de las inclemencias de una naturaleza tan rigurosa como la que impera en las regiones montañosas de nuestra frontera.

Si esto no se hace, las fuerzas tendrán que concentrarse, como ya lo han hecho en los poblados, abandonando la vigilancia de los puntos más peligrosos, y resultando completamente inútiles, no solo los crecidos gastos causados con el transporte de esos soldados y los que causan en la actualidad, sino las molestias y penalidades que se les están originando.

Esta es la obra del Sr. Cortezo.

LA REBAJA DEL CUPO

En el Ministerio de la Guerra se han recibido numerosos telegramas de provincias, solicitando la reducción del cupo pedido por el anterior ministro Sr. Polavieja.

Esta importantísima cuestión que tanto interesa al país, será resuelta en el primer Consejo que celebre el Gobierno al regreso del señor Silvela.

El general Azcárraga es muy felicitado por su justa actitud en este asunto.

VALORES DECLARADOS

Desde el 1.º del actual pueden admitirse en España cartas con valores declarados para las siguientes colonias inglesas que se han adherido al acuerdo firmado para este servicio en Washington el 15 de Junio de 1897: Guayana británica, islas Malvinas (Fakland), Gambia, Hong-Kong, Jamaica, Lagos, Santa Elena, Terranova y Trinidad y Tórtola (Antillas).

El tipo máximo de la declaración para las islas Malvinas será de 1.250 irancos y de 3.000 para las demás colonias citadas..

La tarifa aplicable á las cartas con valores declarados con destino á dichas colonias británicas será: por franqueo, 35 céntimos por cada 15 gramos ó fracción de 15 gramos; derecho de seguro, para Hong-Kong, 30 céntimos por cada 100 pesetas, y para las demás, 40 céntimos por igual valor declarado.

El servicio postal de valores para los islas Azores ha quedado suspendido provisionalmente por motivo de precauciones sanitarias.

CORONACIÓN DE CAMPOAMOR

Cuando regrese á Madrid el Sr. Romero Robledo, presidente del Círculo de Bellas Artes, imprimirá gran actividad al proyecto referente á la coronación de Campoamor.

Coronará al insigne y anciano vate, en nombre de las damas españolas, su alteza real la princesa de Asturias, y la acompañarán como damas de honor en el solemne acto todas las que han sido reinas de la fiesta en juegos florales celebrados en España, debiendo servir de acompañantes en la ceremonia al laureado maestro, decano y gloria de la poesía española, cuantos poetas han obtenido flor natural en públicos certámenes.

Aunque el Círculo de Bellas Artes es el iniciador de la idea, ha solicitado el concurso de otros Círculos y Sociedades para que el acto tenga un carácter eminentemente nacional, contribuyendo á él todas las provincias de España y todas las clases sociales, predominando en la fiesta la mujer, objeto preferente de las poesías de Campoamor y alma de todo lo que es grande, noble, bueno y bello.

Si en Orense tuviéramos otro alcalde, nos atreveríamos á proponer á la prensa local que acudiéramos al concurso, rindiendo al gran poeta y al que fué en Cortes nuestro digno representante un tributo merecido.

Conste nuestro deseo, y no pensemos en salir del ostracismo en que vivimos.

Corresponde toda la iniciativa á las autoridades locales que se dicen ser representantes del pueblo, y de ningún modo, en el caso presente, á los círculos y sociedades.

“La Nueva Epoca,” y los repartos

La Nueva Epoca de ayer da cuenta de haber recibido el estado que circuló por esta capital con las alteraciones sufridas en el reparto de consumos de Cualeadro, y en el que se formulan cargos á este administrador de Hacienda.

Promete también ocuparse del de un ayuntamiento de este distrito, cuyo reparto fué aprobado, habiendo reconocido el día antes el administrador de Hacienda que adolecía de defectos y contenía vicios de nulidad.

Si la campaña que promete emprender contra este funcionario es, como suponemos, desahogada, á su lado nos tendrá, lo mismo para ayudarlo en lo que se refiere al reparto á que pueda hacer referencia, que en los demás de la provincia.

Tiempo es ya de que la prensa deje de estar al servicio de los que pretenden utilizarla comunicándole hoy la noticia de que un reparto se aprueba y mañana la de que se anula, teniendo así que pasar por rectificaciones vergonzosas.

Como no es el primer caso que se ha dado en esta etapa de repartos, acordando ó prometiendo hoy resolverlos de una manera y verificándolo al siguiente día de otra, nos extraña la sorpresa del colega, debida sin duda á que no ha tenido interés en estudiar más que uno ó dos de la provincia.

No está lejana la época en que un funcionario fué declarado cesante, y los motivos bien conocidos son.

Al paso que vamos, no será extraño que el caso se repita, como merecida corrección impuesta á los que no escarmentan en cabeza ajena.

Bueno es recordar el pasado como enseñanza provechosa para el porvenir.

CARTERA LOCAL

Insistimos en aconsejar á todos los que resulten perjudicados con los monstruosos repartos de consumos que están pasando por buenos en esta desgraciada época de regeneración administrativa, que se aicen ante la Superioridad en uso y defensa de sus derechos.

Confíen en que la justicia ha de prevalecer.

Con dirección á Lugo han sido conducidos

varios soldados enfermos de los que forman el cordón fronterizo por la parte de Viana.

Como no se envíen otros para reemplazarles, pronto quedará desguarnecido aquel punto, ya hoy descuidado á causa del menguado número de soldados que allí se destinaron.

Por Real orden del Ministerio de la Guerra, se ha acordado que se exima del servicio militar activo á los reclutas naturales de esta provincia Eloy Luis Alvarez, del regimiento de Isabel la Católica, Benito González y Benito Gómez, de esta zona, y Gerardo García Prieto, del regimiento infantería de Murcia.

El tren correo descendente de Madrid llegó ayer con una hora de retraso.

Se sabe que han desaparecido las fiebres tifoideas en Madrid.

Nosotros, y como nosotros muchos que no hemos creído en tal epidemia, sabemos á que obedecen estas enfermedades de ocasión y de circunstancias.

No faltará quien atribuya al Dr. Cortezo, director de Sanidad, este verdadero milagro.

La *Gaceta* recibida ayer anuncia la provisión del Registro de la propiedad de Viana del Bollo en individuos del cuerpo de Aspirantes.

Por débitos á la Hacienda se ha acordado la venta en pública subasta de las minas de estaño denominadas *Santa Edelina* y *Restaurada*, sitas en los términos de Beariz la primera y de Laza la segunda, bajo los tipos de 10.400 y 5.209 pesetas.

En el Instituto de Casariego de Tapia, se halla vacante la cátedra de Matemáticas, con el sueldo anual de 2.500 pesetas, que se proveerá por concurso de mérito, según lo dispuesto por la dirección de Instrucción pública.

En el reconocimiento de reses practicado ayer en el macelo público por el inspector don Francisco Núñez, resultó una vaca con tuberculosis en su mayor desarrollo.

En vista de esto, se ordenó el enterramiento de la misma.

Tras lenta enfermedad, falleció ayer en esta ciudad la Srta. D.ª Amparo Vidal.

El entierro se verificará hoy á las ocho y media de la mañana en la iglesia de Santa María la Mayor.

A su hermano D. Luciano significamos nuestro sincero pésame.

Hace días hemos anunciado que el farmacéutico de Tuy, Sr. Areses, había llegado á Bembibre con objeto de practicar el análisis de aquellas aguas.

El reputado farmacéutico nos ha manifestado á su regreso que el caudal de la fuente es abundante, elogiando la riqueza de las aguas, y que había recogido los datos que necesitaba para proceder al análisis en su laboratorio.

Le han auxiliado en sus trabajos los farmacéuticos D. Ricardo García y D. Joaquín Paz.

Merece plácemes por el interés y celo que viene demostrando el médico Sr. Armesto, que es á quien se debe la visita hecha por el Sr. Areses.

Durante el corriente ejercicio económico corresponde satisfacer por concepto de industrial á los ayuntamientos de Blancos y Cartelle las cantidades de 223'03 y 568'30 pesetas, respectivamente.

Mañana se celebra en el inmediato pueblecito de Velle la tradicional fiesta de San Ciprián.

Esta noche habrá verbena con música, fuegos de artificio y profusión de voladores.

El aumento en la recaudación de Septiembre en los recursos ordinarios y permanentes del presupuesto, asciende á más de 19 millones de pesetas.

De este aumento corresponden ocho y medio millones á la renta de Aduanas y 11 á los demás impuestos.

Dos individuos, por celos mal reprimidos, promovieron un alboroto en la Burga, viniéndose á las manos y dando su correspondiente escándalo.

El nuevo D. Jesús no se dignó aparecer, por hallarse en su despacho haciéndose la ilusión de que tenía varios arduos problemas que resolver, cuando es notorio que su papel está reducido á *Juan Firmón*.

El director general de Correos trata de crear, á la brevedad posible, una inspección general en el servicio, análoga á la que existe en otros países, con objeto de remediar en parte las fal-

tas y deficiencias de que actualmente adolece nuestra organización postal.

Después de brillantes ejercicios, ha recibido el grado de licenciado en la facultad de Derecho en la Universidad de Santiago, nuestro distinguido paisano D. Daniel Méndez Brandón.

Ha merecido la nota de sobresaliente, cuya calificación obtuvo ya el año anterior en la reválida del Notariado.

Nos complacemos en felicitar al amigo que de modo tan brillante supo llegar al logro de sus aspiraciones.

El día 4 del actual descargó una horrorosa tormenta en Viana, causando daños de consideración en los huertos y viñedos.

En el pueblo de San Mamed, inmediato á dicha villa, cayó una chispa en la casa de un labrador, reduciéndola á cenizas.

Se ha dispuesto sean de abono las comisiones que han desempeñado el coronel D. Julio Crespo, como vicepresidente de la comisión mixta de reclutamiento de esta provincia, y el capitán de carabineros D. Juan Zamarreño, como vocal de un Consejo de Guerra.

Nuestro amigo D. José Salgado, padre del malogrado profesor de instrucción primaria don Manuel, y toda su familia, nos ruegan demos las gracias á las personas que se sirvieron asistir á los funerales que se celebraron por el eterno descanso de su hijo y á la conducción del cadáver al cementerio.

Ha regresado de su visita de inspección á la fuerza de carabineros que presta servicio en la sección de Celanova, el coronel subinspector del cuerpo D. Isidoro Urdaniz.

Ayer salió con igual objeto para Puente Barjas.

Ha sido aprobada por Real orden del ministro de la Guerra, la comisión que desempeñó en esta capital el médico mayor D. Francisco Sobrino Codesedo, declarándole con derecho á la indemnización que le corresponde.

Ha sido destinado á la jefatura de Obras públicas de esta provincia el ingeniero jefe don Eulogio Ledo.

Se ha recibido en la Farmacia del Sr. Meruendano el antidiférico Roux del Instituto Pasteur.

Por el Ministerio de la Guerra se ha resuelto que habiendo transcurrido el tiempo suficiente para que todas las clases é individuos de tropa de los cuerpos de voluntarios y fuerzas irregulares, regresadas de los ejércitos de Ultramar, hayan podido acogerse á los beneficios de haberes que se les concedieron al llegar á la Península, agregándolos á cuerpos de Ejército, no se les dé á lo sucesivo curso á las instancias que promuevan.

El inspector de carnes de este municipio reconoció ayer en el macello público tres vacas, 18 terneras y cinco carneros.

Según el Real decreto publicado en la *Gaceta* de ayer, la cuota que pagarán los carruajes en esta capital, será la de 20 pesetas, y por cada caballería 7'50.

Se consideran sujetos al impuesto los carruajes particulares que se utilicen para recreo y comodidad de sus dueños y las caballerías destinadas á iguales servicios.

En el juicio oral por jurados celebrado ayer, fué condenado D. Joaquín Macía Cajide á tres meses de arresto.

Dependiente práctico en el ramo de ultramarinos y confitería, desca colocación.

Para informes, pueden dirigirse á esta redacción.

Tribunales.

Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial:

- Ribadavia; por falsedad.
- Idem; por lesiones.
- Idem; por suicidio.
- Orense; por sustracción de documentos.
- Idem; por muerte.
- Idem; por injurias.
- Trives; por daños.
- Idem; por desacato.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las *Píldoras* y al *Farabe Blancard*, único remedio contra la anemia, los colores pálidos, la pobreza de la sangre, la es-

crófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á médicos y enfermos exijan, como garantía, en la etiqueta, el nombre *Blancard*, las señas: 40, Rua de Bonaparte, París y el sello de garantía de la *Unión de Fabricantes*.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	746'4
Idem id. al nivel del mar	758'9
Temperatura al aire libre	19'8
Id. máxima de anteayer (á la sombra)	23'2
Idem id. id. (al sol)	23'2
Idem mínima (á la sombra)	14'8
Idem idem por irradiación	14'4
Dirección del viento	0.
Estado del cielo	Cubierto
Lluvia en milímetros	1'2

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 6, 10 n.

Nombramientos de Guerra

Comunican de San Sebastián que la Reina ha firmado el nombramiento de los tenientes generales Marín, para la presidencia del Consejo Supremo de Guerra y Marina, y Ziriza para la capitania general de Madrid.

El ministro de la Guerra estudia una combinación de mandos para cubrir las vacantes que dejan los nombrados y el general Muñoz Vargas, que se ha encargado ya de la subsecretaría.

Estudio de economías

Persona bien informada me asegura que es prematuro cuanto se dice de haber desistido de crear los terceros batallones y de la supresión de algunas zonas.

Después del Consejo de ministros que se celebrará mañana, se conocerán algunos de los proyectos económicos del general Azcárraga.

Cuestión diplomática

Dícese que el Gobierno francés ha ordenado á su representante en España que reclame contra la prisión de una señora francesa en Barcelona á la que se supone es objeto de malos tratamientos.

En los centros oficiales aseguran que no existe tal reclamación.

Sobre la nueva alianza

Los periódicos de París se muestran favorables á la realización de una alianza franco-ruso-española, único medio de matar para siempre el carlismo y asegurar la existencia de nuestra nación.

El pensamiento de esa alianza es simpático á los franceses, que hacen votos porque se realice.

Madrid 6, 12 n.

Huelguistas irreductibles

Todos los trabajos hechos para conseguir una avenencia con los huelguistas de Creuzot han resultado inútiles.

El Gobierno ha dado órdenes para evitar que realicen su propósito de ir á París, en donde el anarquista Faure ha ofrecido alojamiento para mil obreros.

Sagasta y la alianza

El jefe del partido liberal al ser interrogado por sus amigos respecto á una futura alianza con Francia y Rusia, se manifestó contrario á nuevas aventuras.

Dijo que lo que debemos concertar son nuestras relaciones mercantiles para dar salida á nuestros productos.

Declaración de Silvela

Ha declarado el jefe del Gobierno que nada hay en concreto sobre la debatida cuestión de una confederación continental, de que tanto se viene ocupando la prensa española y extranjera.

Esa alianza constituye, por hoy, una orientación para el porvenir.

Comentarios

Son objeto de grandes comentarios en los círculos políticos las palabras del Sr. Silvela.

Júzganse sus palabras de "orientación para el porvenir", como prueba evidente de que se vienen realizando trabajos en este sentido.

Madrid 7, 1 m.

Muravieff á Paris

Participan de Biarritz que ha salido para la capital de la vecina república el ministro de Negocios Extranjeros del Czar.

Dícese que va con el objeto de conferenciar con su colega francés Mr. Delcasse, y que esta entrevista se relaciona con la orientación para el porvenir del Sr. Silvela.

Dato restablecido

El ministro de la Gobernación asistió hoy á su despacho completamente restablecido del enfriamiento que le retuvo en su domicilio.

Manifestó que el Gobierno no pensaba admitir las dimisiones que presentasen los amigos del general Polavieja.

La guerra de Filipinas

Telegrafian de New-York que se ha ordenado la salida de cuatro buques de guerra para Filipinas, que también conducirán refuerzos y pertrechos de guerra.

El Gobierno norte-americano, terminado ya el periodo de las lluvias, se propone dar gran impulso á las operaciones militares.

Suspensión de hostilidades

Se ha confirmado que los boers acordaron suspender el movimiento de avance por dos días.

Créese que hasta lunes no reanudarán las operaciones iniciadas sobre Charleston y Dundee.

Sagasta y las economías

Opina el Sr. Sagasta que es necesario suprimir organizaciones inútiles aligerando los servicios administrativos de dilatorios trámites y expedientes.

Declaró que prefiere y debe preferirse la nivelación de los presupuestos á gastar millones que el país no puede pagar en fortificaciones, cuyo resultado es dudoso.

NOTA.—Continúan funcionando las líneas con gran retraso.

Nos falta el servicio telegráfico de la madrugada.

Cultos

Santos de hoy

Stos. Marcelino, Marcos y Martín.

Santos de mañana

Ntra. Sra. del Remedio; Stos. Demetro y Siméon el Justo.

ORENSE: IMP. DE «EL MIÑO»

Colegio-Academia

DE

LEON XIII

dirigido por

D. Joaquín Núñez de Couto

Licenciado en Filosofía y Letras y Profesor numerario del Instituto provincial.

HERNAN CORTÉS, 10 (provisional)

Bachillerato,

Primera enseñanza,

Preparatorio de Derecho y

Carreras especiales.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Los alumnos de oficial serán acompañados al Instituto por un dependiente del Colegio. A los medio pensionistas los irá á buscar y llevar á sus casas un camarero.

LABRADORES!!

Abonad las tierras si queréis mejorar y aumentar los productos del suelo

450 kg. de Escorias Thomas Marca Estrella

repartidos y enterrados con el arado antes de sembrar, bastan para obtener en una hectárea de terreno, una cosecha de trigo ó de cebada doble de lo usual.

Garantizando su pureza es el abono más económico y más eficaz. Véndenlo todos los almacenes—y al por mayor el

Representante general D. OTTO MEDEM

en Valencia, Barcelona y Bilbao.

Sin necesidad de más señas llegarán todas las cartas.

ANUNCIO

A voluntad de sus dueños se vende la renta de ciento cincuenta y dos ferrados de maíz que se pagan en el Valle de Ramiranes, términos municipales de Acevedo y Villameá, partido judicial de Celanova.

Las personas que gusten interesarse en esta venta pueden concurrir á enterarse de las condiciones de la misma y de la documentación y hacer proposiciones, á la casa núm. 30 de la calle de Santo Domingo de esta ciudad desde el día 25 del corriente mes de Agosto hasta el 15 de Septiembre próximo, en cuyo día se celebra el remate.

COLEGIO PARA SEÑORITAS

DE LA

Inmaculada Concepción

Progreso 61, 2.º.—Orense.

Se han restablecido las clases con los mismos elementos que contaba cuando se inauguró.

También se establecen conferencias y preparación para la carrera del Magisterio.

Se admiten pensionistas, medio pensionistas y externas.

Teresa Vázquez

Orense.—Lepanto, 5, 2.º.—Orense

Ofrece sus servicios al público como planchadora en la seguridad de que quedarán complacidas todas las personas que la favorezcan con sus encargos.

VENTA

Venta de varias cubas de madera castaño y roble, con arcos de hierro, en buen estado, su cabida 14, 16 y 18 moyos.

En esta redacción darán razón.

ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

YA LLEGARON las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación. PROGRESO, 45, ORENSE.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50. Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

LA UNION

CAFÉ, BILLAR y FÁBRICA DE GASEOSAS
17 PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

TEMPORADA DE INVIERNO

Gran Taller de Sastrería

DE

ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2.—ORENSE

El propietario de este acreditado Establecimiento, deseando favorecer en cuanto le sea posible á su numerosa y distinguida clientela, ha adquirido un completo y variadísimo surtido en géneros para la próxima temporada.

A la vez que tiene el gusto de participar que en sus talleres se confecciona con elegancia, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero, no lo tiene menos en poder ofrecer á sus muchos favorecedores un variadísimo surtido en cortes de traje, gabán, pantalón, embozos para capas, etc., etc., todo ello á precios sumamente económicos.

ESPECIALIDAD EN PRENDAS PARA SEÑORES SACERDOTES

Grandes economías en los precios

Esmero en el corte y confección con arreglo á la última moda.

PIANOS

desde
1115 duros
mensuales!!!

MÚSICA

La casa más barata de España.—Peters, Ricordi, Litloff.

PIANOS

Los mejores nacionales.—Maristany, Chassaigne, Montano.

INSTRUMENTOS

De metal y de madera.—Lefebre Schaeffer.

ACCESORIOS

De las más renombradas casas.—Leon Pinet, Ewal y Glaesel.

DIRIGIRSE Á

DON MARIANO ALCOCER

Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

COMPRA, VENTA
Y ALQUILER DE
PIANOS

PIANOS

desde
1115 duros
mensuales!!!

REPARACIONES
Y
afinaciones

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA
en 31 de Diciembre de 1898.

Capital social..... Fcos. 10.000.000
Reservas..... » 11.205.000
Primas á recibir.... » 79.650.334

Total de garantías. » 100.855.334

CAPITALES ASEGURADOS
en 31 de Diciembre de 1898.

Francos 17.272.202.816

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA

Francos 229.000.00

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN
Procurador de los Tribunales.
SANTO DOMINGO, 46

Interesante

F. Salustiano y Compañía, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.

(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)

Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.

(Consignar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.)

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.

(Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.)

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de **D. Francisco Salustiano**.

Papel para empaquetar

Se vende en la imprenta de este diario á precios módicos.

¡La más alta Recompensa!

La Compañía Fabril "SINGER"

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y **MÁS DEL DOBLE** de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos. Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense: Progreso, 36.

J. PACHECO FOTÓGRAFO

con galería dotada de todos los adelantos modernos

participa al público que continúa establecido en la calle de ALBA núm. 9, y que ninguna participación tiene en la sociedad formada entre el que fué su aprendiz D. Jaime Pacheco y D. J. Gil.

Al hacer esta advertencia al público, le ofrece como siempre todo género de garantías en lo referente á esmero, prontitud y economía en cuantos trabajos se le encomienden.

Ampliaciones en todos los tamaños, retratos al platino, porcelana, etc., etc.

Fotógrafo.--**J. PACHECO**.--Fotógrafo.

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9.—ORENSE

LIBRERÍA

DE

JOSE ALVAREZ VAZQUEZ

ORENSE.—13, Plaza Mayor, 13.—ORENSE.

En esta antigua Librería, que antes era de D. Cándido Martino, se halla de venta toda clase de menaje para escuelas y objetos de escritorio para oficinas en las mejores condiciones de calidad y precio.

También hay un gran surtido de devocionarios.